

XII Congreso Internacional de AHILA

“América Latina: Outro
Occidente? Debates do final
do milénio”. Porto, 21-25 de
Setembro de 1999

Dora Dávila

Entre el 21 y 25 de septiembre de 1999, se reunió en la pintoresca ciudad de Porto, Portugal, la décima segunda reunión internacional de la Asociación de Historiadores Latinoamericanos Europeos (AHILA). Esta asociación académica sin fines de lucro ha reunido, consecutivamente, a cientos de especialistas en historia de América interesados en promover y profundizar en el conocimiento de la herencia y la cultura iberoamericana.

La apertura del evento, realizado en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Porto, estuvo a cargo del profesor François Xavier Guerra de la Universidad de La Sorbonne, París, quien disertó sobre los retos que el nuevo milenio impone a los estudiosos del mundo iberoamericano. Durante cuatro días se debatieron en las sesiones simultáneas de los simposios, (29 en total) temas vinculados a las relaciones América y Europa desde el siglo XVI hasta el siglo XX. Las mesas, organizadas y comentadas por especialistas, abarcaron diversos tiempos y espacios, desde lo más temprano en las experiencias del encuentro, el período colonial, el tránsito del siglo XVIII, el siglo XIX y estudios de regiones en particular, como Brasil, Cuba, Puerto Rico y Ecuador.

La sección dedicada a los *Cronistas indígenas*, siglos XVI-XVIII, estuvo organizada por Patrick Lesbre de Francia y contó con una docena de ponentes, entre ellos Jaime Humberto Borja Gómez de Colombia y Lydia Fossa de Estados Unidos¹. Del período colonial, las temáticas generales

1 Para el estudio de la sociedad granadina en los tempranos tiempos coloniales, Borja Gómez ha publicado un libro que es de interés para profundizar más en el mundo social colonial:

estuvieron centradas en la experiencia indígena, los sistemas de relación entre sociedad y comunidad y las representaciones del poder regional, local e individual que se dieron en la América colonial. En la mesa coordinada por Pilar García Jordán, Ascensión Martínez Ríaza y Nuria Sala Vila, el tema de *La frontera en la historia americana (colonización, imaginario y construcción social del espacio)* tocó mucho de estas temáticas extendidas hacia el siglo XIX. Sobre el largo período colonial no podía faltar una problemática que señalara la inevitable relación entre *Poder y Sociedad en las cortes virreinales durante los siglos XVI, XVII y XVIII*, mesa coordinada por Pilar Latasa Vasallo de España y Christian Buschges de Alemania. Este simposio también contó con unos doce participantes (el promedio aproximado de cada simposio era de quince) destacando, entre ellos, las comunicaciones de Nelly Porro Girandi de Argentina y José de la Puente Brunke de Perú, entre otros.

Todos los simposios tuvieron una gran concurrencia, destacando los dedicados al tránsito del siglo XVIII al XIX, períodos de permanencias y continuidades que se intensificarían en la sociedad y en las instituciones allende al mar, una vez roto el nexo con España. Temas como las rebeliones, gobierno, representación política y sociedad, prácticas modernizadoras, las relaciones de género en la construcción de las naciones, el nacionalismo y el análisis de los grupos sociales, fueron sólo algunos de los temas-problemas que en varias de estas mesas se comentaron y discutieron. En el simposio *Las mujeres y las naciones: las relaciones de género en la creación de los estados nacionales (siglos XVIII-XIX) y en la elaboración de ideologías nacionalistas (siglo XX)*, coordinada por Eugenia Scarzanella, de Italia, se discutió sobre el género como categoría social, el control social, la disciplina y las representaciones del poder. Allí destacaron los trabajos de Barbara Potthast, de Alemania, con la comunicación "La "guerra grande", las mujeres y el nacionalismo en Paraguay", Carmen Ramos Escandón, México, "Legislación y representación de género en la nación mexicana: la mujer y la familia en el discurso y la ley (1870-1890)" y el de Eugenia Scarzanella, Italia, "Proteger a las mujeres y a los niños: las naciones latinoamericanas y el internacionalismo humanitario de la Liga de las Naciones", entre quince ponentes más. Sobre los tiempos iniciales de la independencia, tres simposios fueron de relevante interés: *Movimientos de independencia en la Península Ibérica y América Latina*, coordinados por Braz Augusto Aquino Brancatú, Celso Almuíña Fernández, José Tengarrinha, de Brasil y Portugal, respectivamente; *De las*

Rostros y rastros del demonio en la Nueva Granada. Indios, negros, judíos, mujeres y otras buestras de Satanás. Santafé de Bogotá: Editorial Ariel, 1998 y también su compilación *Inquisición, muerte y sexualidad en la Nueva Granada.* Santafé de Bogotá: Editorial Ariel, S.A.-CEJA, 1996.

rebeliones a la Independencia Hispano-Americana, coordinado por Anthony McFarlane, Reino Unido, en el cual destacó la ponencia de Margarita Garrido Payan, Colombia, "El temor de la persistencia de los sentimientos de fidelidad al Rey: Los sermones de los curas como instrumentos en la formación de la opinión" y, por último, el simposio organizado por François-Xavier Guerra titulado *Gobierno, representación política y sociedad*, en el cual destacaron las comunicaciones de Clément Thibaud, "Los ejércitos bolivarianos, representantes de la República?" y la de Vicente Oieni, "La idea de la ciudadanía y la representación del indio en el proceso de la emancipación. Una aproximación al tema"².

El llamado discurso de la "civilización decimonónica" sobre América después de las contiendas bélicas o "la larga espera", estuvo representado también como problema con los simposios organizados por Antonio Escobar, Romana Falcón (México) y Raymond Buve, (Holanda) en *Los proyectos y las prácticas modernizadoras del siglo XIX frente a los pueblos, comunidades y municipios en América Latina*, el de Peer Schmidt y Renate Pieper, *Hacia las sociedades modernas: La difusión de la disciplina social en Latinoamérica* y el de Michel Bertrand, Zacarías Moutoukias, Jacques Poloni-Simard, titulado *El análisis de los grupos sociales: balance historiográfico y debate crítico*, subdividido en: Familia y análisis social, Estrategias y grupos sociales y Estratificación y categorías sociales. En este simposio destacaban nombres como los de Horst Pietschmann, Bernard Lavallé, Michel Bertrand, Frédérique Langue, John Kicza, Juan Pablo Viqueira y Susan Socolow, entre otros especialistas con publicaciones especializadas sobre el tema³. En esta

-
- 2 El simposio organizado por Guerra sobre las representaciones políticas en hispanoamérica, forma parte de un grupo de trabajo guiado por Guerra desde hace algún tiempo. En su libro *Modernidad e Independencias: Ensayos sobre las revoluciones hispánicas*, publicado en Madrid por la editorial Mapfre en 1992, Guerra expone y justifica el contenido de esta propuesta para el análisis de ese aspecto de la historia americana en el período.
 - 3 De las publicaciones de estos autores se pueden mencionar, entre otras: Horst Pietschmann, *Las reformas borbónicas y el sistema de intendencias en la Nueva España: un estudio político administrativo*, México: Fondo de Cultura Económica, 1996; Bernard Lavallé, *Las promesas ambiguas. Ensayos sobre el criollismo colonial en los Andes*, publicado en Lima por la Pontificia Universidad Católica del Perú en 1993; Michel Bertrand, *Terre et société coloniale les communautés Maya-Quiché de la région de Rabinal du XVIIe au XIX siècle*, publicado en México por el Centre d'Etudes Mexicaines et Centraméricaines en 1987; Frédérique Langue, *Los señores de Zacatecas. Una aristocracia minera del siglo XVIII novohispano*, México, Fondo de Cultura Económica, 1999; John Kicza, *The Indians in Latin American history: resistance, resilience, and acculturation*, Wilmington, Del. Scholarly Resources, 1993 y *Empresarios coloniales familias y negocios en la ciudad de México durante los borbones*, México, Fondo de Cultura Económica, 1986; Juan Pedro Viqueira, *Property and permissiveness in Bourbon Mexico*, Wilmington, Del. Scholarly Resources, 1999 y *Relajados o reprimidos? diversiones públicas y vida social en la Ciudad de México durante el siglo de las luces*, México: Fondo de Cultura Económica, 1987 y de Susan Socolow, *The bureaucrats of Buenos Aires, 1769-1810: amoral real servants*, Durham, N.C. Duke University, 1987.

temática de debates sociales, estuvieron también los simposios *Dominación y resistencia en América*, coordinado por Eugenio dos Santos (Portugal) y el de *Industrias culturales e Identidad en América Latina*, organizado por Laura Suárez de la Torre y Eugénia Roldan Vera, de México. Dos problemáticas concentraron las últimas décadas del siglo XIX: *Historia regional y local en América Latina* y *Los fascismos en América Latina. Modelos e interpretaciones*, Pablo Serrano Álvarez y Loris Zanatta, respectivamente.

En cuanto a problemas históricos por regiones, en este congreso se organizaron cinco simposios dedicados a Brasil, Cuba, Puerto Rico y Ecuador. Después de la representación de México y Argentina, Brasil captó la mayor cantidad de ponencias que relataban la relación de este "coloso del sur" con Europa e hispanoamérica. Arno Wehling y Ludwig Lauerhass organizaron el simposio *Memoria y construcción de la Identidad brasileña, siglos XIX y XX*, Arno Alvarez y Rui Cunha Martins uno sobre *Fronteras de cultura, culturas de frontera*, Mattias Röhrig Assunção, *Poder y prácticas culturales en Brasil, siglos XVI-XX*, Sandra Jatahy Pesavento y Chiara Vangelista y el titulado *Redescubriendo a Brasil: de la semana del arte moderno a la afirmación del estado Nuevo*.

Las "perlas más preciadas" del caribe español en América, Cuba y Puerto Rico, fueron también objeto de estudio en este encuentro académico. La profesora Consuelo Naranjo Orovio y Josef Opatrmý, España y República Checa, respectivamente, coordinaron el simposio dedicado a las dos regiones. Titulado *Cuba y Puerto Rico entre la colonia y la independencia*, allí destacaron las presentaciones de María Dolores González Ripoll, de España, con su ponencia "El papel periódico de La Habana: un instrumento al servicio de la elite", Laura Muñoz, (México) "Cuba en la defensa de la seguridad mexicana", Eda Burgos Malavé, (Puerto Rico) "El afinque de la neocolonia y el intento de raptó de la nación puertorriqueña, (1898-1920)", Silvia Álvarez Curbelo, (Puerto Rico) "Los paisajes de la patria: la nación puertorriqueña y la globalización en el umbral del siglo XXI" y Pedro San Miguel, (Puerto Rico) "Los intelectuales y el poder en las Antillas hispanohablantes".⁴

Ecuador también contó con un simposio especial organizado por Manuel Lucena Salmoral y Manuel Casado Arboniés: *Domínio y Resistencia en la Historia de Ecuador*. La apertura de la mesa estuvo a cargo de Lucena Salmoral con una amplia disertación sobre "La legislación esclavista en el

4 Sobre el tema de las relaciones en el caribe español, ver de este mismo autor: *La Isla imaginada. Historia, identidad y utopía en La Española*. Santo Domingo, República Dominicana, La Trinitaria, 1997.

Reino de Quito”, seguido de María Eugenia Chavez (Suecia) con una presentación desprendida de la anterior: “Pater, Amo y Patrón: Reflexiones sobre las relaciones de dominio y propiedad a propósito de la esclavitud y la legislación hispana colonial”. Federica Morelli (Italia) comunicó sobre la “Resistencia de las comunidades indígenas a la introducción del sistema liberal gaditano” y Emmanuelle Sinardet (Ecuador) sobre “Políticas de integración de las masas en el Ecuador (1925-1946): el papel de la escuela rural”. Ojalá para futuras reuniones se puedan organizar mesas de trabajo sobre Venezuela, Bolivia, Uruguay, Guatemala o Panamá, por mencionar sólo algunas regiones del hemisferio que merecen ser estudiadas y debatidas en profundidad.

En el simposio organizado por Pilar Gonzalbo Aizpurú, (México) y Thomas Calvo, (Francia) se presentaron durante dos días más de quince comunicaciones relativas a los problemas sobre *Familia e identidad en la historia latinoamericana: Nuevas perspectivas*, con subdivisiones necesarias por la diversidad temática: Etnicidad, mano de obra y familia, La vida cotidiana familiar: organización doméstica y redes de parentesco y Familia y poder político. Este simposio funcionó de manera dinámica, al igual que muchos de los otros, porque los comentaristas, previa lectura de las ponencias (dos meses antes los organizadores ya las habían recogido y distribuido a los participantes) “relataron” un análisis crítico de cada comunicación tocando a cada autor responder sobre las observaciones concretas que se le formulaban. Esta crítica del comentarista (divididos entre P. Gonzalbo, T. Calvo, David Reher y Micheil Baud) permitió que la exposición de cada autor no se ciñera a una lectura pasiva de su ponencia, (método aburrido, por demás) sino que sobre la base de comentarios críticos señalados por el comentarista sobre el trabajo particular, cada autor debía, en diez minutos, defender sus ideas y exponer las razones teóricas, metodológicas y de contenido que lo llevaron a plantear su problema de esa manera. Esta forma resultó de una riqueza infinita porque funcionó como un seminario de trabajo entre especialistas y conocedores de la materia.

En la primera parte de este simposio, Etnicidad, mano de obra y familia, comentado por Thomas Calvo, se presentaron seis comunicaciones relativas al mundo de las “diferencias” sociales y relaciones laborales: Judith Farberman (Argentina) “Las hechiceras de Tuama. Mujeres y delitos en un pueblo de indios colonial”; Nora Siegrist de Gentile, (Argentina) “Familias de la orden tercera de San Francisco en Buenos Aires. Identidad de sus miembros y relaciones con España en el siglo XVIII”; Dora Dávila (Venezuela) “ ‘Es mi última voluntad’ . Esclavos domésticos y memoria familiar en Santo Domingo colonial”; Iván Molina Jiménez, (Costa Rica) “Dinámica familiar y opciones laborales: las maestras y los maestros en Costa Rica en 1904”; Milada

Bazant, (México) "Hijos legítimos y naturales. La conducta cívica y religiosa entre blancos, mestizos e indios, 1857" y, Cecilia Greaves, (México) "Entre ritos y tradiciones. El conflicto por conservar la identidad étnica". En la segunda parte del simposio, (La vida cotidiana familiar: organización doméstica y redes de parentesco) comentada por David Reher, se discutieron las siguientes comunicaciones: Pilar Gonzalbo Aizpuru (México) "Familias y viviendas en ciudad de México a fines del siglo XVIII"; Silvia Jardim Brugger, (Brasil) "Legitimidade e relações conjugais em São João del Rei"; Enriqueta Vila Vilar, (España) "La emigración familiar a América en los siglos XVI y XVIII: El caso de los Fuente Almonte"; Eni de Mesquita Samara, (Brasil) "Familia e mudanças socio-economicas no Brasil (1836-1996)"; María Soledad Aguirre, (Argentina) "Familia, patrimonio y herencia, Buenos Aires, 1720-1800", Eugénia Rodríguez Saézn, (Costa Rica) "Los males del divorcio. El debate sobre el divorcio civil y la redefinición en las relaciones de género, 1880-1930" y, Ann Staples, (México) "Los votos matrimoniales en el siglo XIX mexicano". La última sección de este simposio fue sobre Familia y poder político (relator Michel Baud) con las presentaciones de Engracia Loyo, (México) "La educación socialista en México y la promoción de valores de la familia, 1934-1942; Valentina Torres-Septién (México) "Familia y cultura en el porfiriato" y, para cerrar, Mercedes Ruiz Tirado, (Venezuela) con su comunicación "Las honras fúnebres como sello de identidad en la elite colonial". Varias de estas comunicaciones fueron seleccionadas para un libro que sobre el mundo social iberoamericano publicará prontamente El Colegio de México⁵.

5 Estos libros han sido coordinados por Pilar Gonzalbo Aizpuru y representan, para la historiografía del tema familia, obras de consulta obligatoria por reunir trabajos de alta calidad y muy especializados. Entre estas compilaciones se cuentan: *Familia y educación en Iberoamérica*, México: El Colegio de México, Centro de Estudios Históricos, 1999; *Familia y vida privada en la historia de Iberoamérica. Seminario de historia de la familia*. Coordinadoras Pilar Gonzalbo y Cecilia Rabell Romero, México Centro de Estudios Históricos, El Colegio de México, 1996; *La familia en el mundo iberoamericano*. Compiladoras Pilar Gonzalbo y Cecilia Rabell, México: Instituto de Investigaciones Sociales Universidad Nacional Autónoma de México, 1994.